



Version n°1

## Groupe fondation, séance du 20 juin - Compte-rendu

Environ 25 personnes présentes.

Pièce jointe : trame diffusées en séance

Le premier jet de statuts n'est pas diffusé afin d'éviter une diffusion trop rapide d'un travail qui n'est qu'au stade de l'ébauche.

### 11h

- Accueil et point sur les contacts pris relatifs à la fondation (Etopia, fondation Dumont, Sinople)
- Présentation des objectifs du jour et organisation des groupes de discussions

### Présentation B. Chasle :

Deux assistantes de D Cohnt-Bendit ont été conviées et devaient venir. Elles n'ont pas pu venir finalement.

André Gatollin a été convié à rejoindre le groupe et à participer à ses travaux.

BC indique qu'elle a rencontré le Président de Sinople (S. Leplaideur) en mai 2009 et que celui-ci a été convié par le CE, Sinople prenant fin en juin 2009

Cercle Dumont, Musée du Vivant : une rencontre a eu lieu le 13 juin avec M Ferri pour échanger sur la démarche à laquelle elle participe au sein de la fondation Dumont et la démarche engagée par le parti (pour rappel, les Verts ont passé une convention pour remettre leurs archives auprès du Musée du Vivant en 2008)

### Présentation L. Guérin :

Lionel a été mandaté pour rencontrer Etopia. Cette rencontre a eu lieu le 18 juin 2009.

Quelques lignes sur cette rencontre et les enseignements à en tirer :

C'est un travail très bénévole. Pourquoi ? Etopia réussissant à créer une plate-forme, cela crée « un contre-don » symbolique. Les chercheurs associés sont souvent hétérodoxes.

Etopia crée l'équivalent de Journées d'Été des moins de 35 ans (rencontres du Nouveau Monde). Formation tournée autour des Verts

### Témoignage de F. Bavay sur la fondation Copernic (retranscription B. Chasle) :

Une 30aine d'écologistes étaient dedans à l'origine. Comment elle a fonctionné ? Modèle : fondation St Simon (comment réadapter les politiques publiques ? analogie avec la fondation St Simon). La fondation Copernic a eu un certain succès au départ : notamment par sa note sur les retraites qui a connu un certain succès. Puis trentaine de notes thématiques ont suivi mais ont obtenu une moindre lisibilité.

La fondation a développé une vision du monde mais du coup, à l'inverse, elle ne permettait pas de construire une vision d'une transfo écologique et sociale.

Pourquoi cela a moyennement fonctionné ? Le travail intellectuel est particulier : chaque note était



travaillée par 7 à 8 personnes, avec recherche de point médian, puis discussion par un Conseil d'orientation de 50 personnes environ qui lisaient vraiment et validaient la note. A force d'être touché et retouché, ces notes ont manqué de clarté et ont perdu leur intérêt. Il s'agissait à chaque fois de notes collectives et pas signées par un seul auteur.

D'autre part, la fondation a peu de moyens financiers (30 000 Euros).

Les animateurs prennent beaucoup de place. C'est un lieu de débat mais pas un lieu d'élaboration de pensée.

La fondation continue : note sur l'eau, note sur l'Europe (mais qui ressemblait plus à une note de programme politique qu'à une note).

### 11h30 - 13h

Trois groupes répartis par thématiques, avec un document support à disposition (trame – cf. pièce jointe) :

- objectifs de la fondation
- fonctionnement de la fondation
- actions et outils de promotion de la fondation

A noter : en fin de matinée et au déjeuner nous a rejoint : André Gatollin, sociologue et proche conseiller de Dany Cohn-Bendit

**13h - 14h**...Repas qui a duré un peu au-delà de ce que nous espérions, à savoir 15h30, ce qui a écourté l'après-midi

### **15h30-17h**

Restitution du travail du groupe "fonctionnement de la fondation" et débat

Restitution du travail du groupe "objectifs de la fondation" et débat

Restitution du travail du groupe "actions et outils de promotion de la fondation" et débat

### Evoqué l'après-midi :

I - Objectifs de la fondation (9 personnes dans le groupe) :

En prises de notes :

- Consensus sur les objectifs
- Chercher des solutions nouvelles aux problèmes actuels
- La fondation doit permettre un accès autonome (« non partidairer ») à l'écologie politique ;
- Fort intérêt pour l' « éducation populaire » (analogie avec Etopia)
- Pas de chercheurs attachés à proprement parler mais mise en réseau à l'abri de l'actualité
- Produire de la qualité comme outil ; « produire des argumentaires opposables » : viser la qualité des notes produites.
- Rencontre réseau, mutualisation réseau, recherche élitistes et démarche de vulgarisation
- Portée ? Quel public ciblé ? Ensemble de la société , quels publics comme « cœur de métier », lien relation au think tank ?
- Diffusion grand public ? Influencer les journalistes ? Pas le cœur du business : attaché à l'élitisme
- Tourné ou pas vers les élus et la politique publique ?
- Revendiquer la création du « corpus idéologique »
- Parler de thématiques qui ne sont pas défrichés



- Comment on commence ? Avec quelle lisibilité on commence : quel est de débat emblématique ? Avec qui allons-nous le faire ?
- Faire de la fondation un lieu de réseaux

Pour rappel, les objectifs affichés par Heinrich Böll :

*Objectifs*

- Promouvoir la démocratie, l'engagement politique, la compréhension des peuples
- Travailler en faveur de la société civile, l'égalité, l'environnement
- Education politique, par le soutien à des projets d'éducatifs, de créations artistiques ou culturelles
- Ecologie, démocratie, solidarité, non violence, « gender democracy », combattre la discrimination sexuelle

Pour rappel, les objectifs affichés par Etopia :

*Finalités :*

- Promotion de l'écologie politique dans les milieux populaires
- Réflexions sur l'écologie politique
- Prospective
- Éducation permanente, diffusion des idées vers le public le plus large possible
- Diffusion des Droits de l'homme
- Diffusion des valeurs de l'écologie politique

*Objectifs*

- Médiation entre ECOLO et la société civile
- Capitalisation et mutualisation de l'expérience et de la production intellectuelle
- Centralisation et diffusion des expertises de l'écologie politique
- Accès non partisan à l'écologie politique
- Services pour ECOLO : archives, documentation, conseil, formation

**II – Fonctionnement, gouvernance** (4 personnes dans le groupe) :

**Organigramme :**

- Contexte de fondation liée à un parti : ouverte au-delà et absorber le budget du 1<sup>er</sup> ministre
- **IMPORTANT** : le modèle français, pour éviter « l'hérité des fonctions », c'est une fondation avec Conseil de surveillance (bordé par les textes)
- Créer une **association de pré-figuration** (« **les amis de...** ») avec un Pdt(e) et 2 Verts disponibles pour engager des choses == } indispensable pour septembre...
- Question de la parité ou a minima 30% de femmes
- Introduire des clauses de « démission d'office »
- Fondateurs irrévocables ou nommés au nom d'une structure et pas nominativement
- ECOLO : détient 50% + 1 voix d'Etopia.... S'en inspirer ?
- Parler de « **membres participants à la création de la fondation** » pour l'assoc. qui préfigure et ne pas parler de « fondateurs » = membre Le 1<sup>er</sup> instant est initiatique donc être attentifs aux « mots »
- Définir la composition d'un cabinet d'audit (et le distinguer d'un conseil scientifique)
- Il faut que les « initiatives privées » autour fourmillent mais ne privatisent pas l'enjeu de la production d'idées.

**Conclusion - Les suites possibles (calendrier prévisionnel, méthode) :**

- Légitimité de la démarche : les textes produits le permettent (cf. encore le dernier CNIR). Le

*Secrétariat national des Verts*

247 rue du Faubourg-Saint-Martin, 75010 Paris

Téléphone 01 53 19 53 19 • fax 01 53 19 03 93 • [www.lesverts.fr](http://www.lesverts.fr)



contexte est mûr.

- 4 juillet : il est important que les 14 eurodéputés, qui jouent un rôle stratégique, aient connaissance de la démarche car ils vont se positionner rapidement. L'embryon de ce qu'on construit ne va pas s'appuyer que sur les Verts. Rencontre avec des représentants des députés européens (Y Jadot, JP Besset, P Durand à envisager ?)
- Journées d'Été :
  - a) Image d'ouverture, être dans le faire, la construction de quelque chose. Inviter P Jonckeer ? (ex-député européen, Pdt de la fondation verte européenne ?)
  - b) Lancer un appel à candidatures sur le nom (quand ? aux Journées d'Été – faire un buzz)
- Validation CAP + CE + CNIR
- Créer une association de préfiguration
- Dépôt de statuts de préfiguration : fenêtre de tir serré. C'est à la rentrée de septembre/octobre, permettant ensuite de se donner plusieurs mois à un an de recherche de fonds.

A voir :

- Contacts avec d'autres fondations : colloque ? autre ?
- Des choses à faire avec Copenhague ?
- A noter : les « forums de l'écologie en NPDC »

*A vérifier : la nature précise de la convention Les Verts- Musée du Vivant sur les archives de l'histoire du parti des Verts (transmission des archives papier + graphique et pas seulement graphique ?)*